

UNA VIDA SEMBRANDO ÁRBOLES



José Manuel Mora-Hernández (23 de septiembre de 1964 – 30 de septiembre de 2024)

El profesor José Manuel Mora Hernández, nació el 23 de septiembre de 1964 en la provincia de Matanzas. Después de concluir la enseñanza media, el joven José Manuel realiza estudios preparatorios en el período 1983-1984 para cursar la Licenciatura para la enseñanza de Física y Matemáticas en el Instituto Superior Pedagógico de la Ciudad de Lipetsk, en la antigua URSS. Allí recibió el correspondiente Título, y el grado científico de Maestro en Ciencias Pedagógicas en 1989.

Comienza su labor como profesor en la ESBE "Hermanos Toscano" del municipio Jovellanos (provincia de Matanzas), durante el curso 1989-1990. En 1990, después de vencer un concurso de oposición, ingresa como docente en el Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas "Carlos Marx" de Matanzas, donde permaneció laborando hasta su fallecimiento.

En 1991, se estrena como entrenador de estudiantes para participar en Concursos y Olimpiadas de Física. Como efecto inmediato de su actividad, la provincia de Matanzas mejora dramáticamente sus resultados en estos eventos. Entre sus primeros resultados están la medalla de Oro y bronce de Andrzej Veitia Pérez en las olimpiadas internacionales de Física (IPHO) de 1994 y 1995, respectivamente.

Comienza entonces su actividad como entrenador de la Preselección Nacional de los jóvenes cubanos a estas Olimpiadas, labor interrumpida solo en 2015 debido a que

su estado de salud comenzaba a agravarse. Tras un breve restablecimiento, comienza a trabajar de nuevo hasta que le fue imposible colaborar de una forma u otra, en muestra inequívoca de amor por su profesión y por sus estudiantes.

Tres jóvenes más de la provincia de Matanzas, resultado de sus entrenamientos, participarían en Olimpiadas de Física: Reynier Bravo, medalla de Oro en la OIF (Olimpiada Iberoamericana de Física) de Venezuela 1999 y mención en la IPHO 2000 en Inglaterra; Aroldo Hernández, mención en la IPHO de España 2005 y Miguel Ángel Carvajal, plata en la OIF de Chile 2009 y bronce en la IPHO de Croacia 2010. Participó como líder del Equipo Cuba en cuatro Olimpiadas Iberoamericanas de Física: México (2005), República Dominicana (2011), Paraguay (2014) y Colombia (2017), y en nueve Olimpiadas Internacionales: Italia (1999), Turquía (2001), Indonesia (2002), Taiwán (2003), Corea del sur (2004), España (2005), Singapur (2006), Croacia (2010) y Portugal (2018).

Entre sus últimos aportes a la Educación y la enseñanza de la Física están su participación en el grupo de autores de los libros de texto de la asignatura en 10mo grado y como autor principal del libro de texto de 11no grado, ahora mismo en las aulas del preuniversitario cubano.

Ser humano excepcional, siempre alegre y dispuesto, no dejó nunca que la adversidad lo disminuyera, que su alegría y voluntad de hacer por la enseñanza de la Física, por sus estudiantes y por la vida desapareciera. Tan pronto pudo acudir al aula en medio de la enfermedad, lo hizo. Cuando le fue imposible, escribió para ella. Deja colecciones de problemas para el entrenamiento del talento en Física, fruto de su trabajo y dedicación que, estando aún por publicar, pasan cada año de mano en mano de los nuevos concursantes, como si de un texto sagrado se tratara. El Profesor Mora está en ellos y estará en sus triunfos.

Amó y fue amado por sus estudiantes, su familia y sus amigos. Tuvo muchos hijos: su querida Lauren, y los que la pasión por la enseñanza de la Física fue haciendo suyos por el camino. Sembró árboles dondequiera que puso su mano. Vivió como solo sirve hacerlo: con intensidad. Usando el verbo del Apóstol, podemos decir con certeza que su muerte no es verdad, porque cumplió con creces la obra de la vida.

Saul Larramendi, Facultad de Física, Universidad de La Habana